

Presentación

El Banco Central del Ecuador, en el marco de su gestión, continúa con su firme propósito de coadyuvar a la estabilidad de corto y largo plazo de la economía, apoyando la definición de un programa macroeconómico consensuado a nivel nacional y orientando, en su calidad de “tercero confiable”, el establecimiento de medidas de política económica con criterio técnico.

Bajo este contexto y en cumplimiento con el artículo 92, literal l) de la Ley de Régimen Monetario y Banco del Estado, la Gerencia General del Banco Central del Ecuador presenta la Memoria Anual del año 2003.

En el documento se analiza la evolución de la economía ecuatoriana durante el año 2003, destacando en primer término las principales manifestaciones y tendencias de la economía internacional, para posteriormente describir las variables macroeconómicas más importantes que presenta el país, su desempeño productivo global y sectorial, el comportamiento de la inflación, del mercado laboral, la evolución de las finanzas públicas y de las cuentas externas; así como el comportamiento del sector monetario y financiero. De igual manera, se hace referencia a temas vinculados con reformas de orden estructural dentro de los sectores petrolero, eléctrico y de la seguridad social.

La política económica del año 2003, en el cual inicia el Gobierno Constitucional del Ing. Lucio Gutiérrez, estuvo enmarcada dentro del Acuerdo Stand By con el Fondo Monetario Internacional suscrito en febrero de ese año. Las principales acciones de política estuvieron orientadas fundamentalmente a equilibrar las finanzas públicas e impulsar reformas estructurales en los sectores hidrocarburífero, telefónico y eléctrico. Adicionalmente, se expidió la Ley de Servicio Civil y Carrera Administrativa y de Unificación y Homologación de las Remuneraciones del Sector Público, estableciéndose también Propuestas de Ley como el Proyecto de Ley de Racionalización y Simplificación Tributaria y el Proyecto de la Ley Orgánica de la Libre Competencia Económica, que continúan siendo motivo de análisis para su aprobación.

La tasa de inflación continuó su tendencia decreciente alcanzando a fin de año un nivel menor a lo programado (6.1%). Por su parte, el crecimiento real de la economía en el año 2003 (2.7%), menor que el del año precedente, se vio sustentado nuevamente en el desempeño de la economía petrolera, especialmente por la actividad desplegada por las empresas privadas, pues la producción estatal de crudo presentó una tendencia mas bien decreciente debido a la falta de recursos para inversión y recuperación de los campos petroleros de Petroecuador. La actividad petrolera se vio favorecida por la evolución del precio del petróleo en el mercado internacional, lo que a su vez contribuyó en gran medida a reducir los déficits de la balanza comercial y cuenta corriente, resultado al que también contribuyeron el crecimiento de exportaciones de productos no tradicionales, el creciente flujo de remesas enviado por los emigrantes y la desaceleración de las importaciones.

En lo que concierne a la actividad económica no petrolera, ésta tuvo un dinamismo relativo con el crecimiento de la industria manufacturera en 3.1%; de la actividad turística, cuyo ámbito de acción va adquiriendo cada vez mayor cobertura; de las telecomunicaciones; y, de la intermediación financiera, la cual en este año alcanzó un particular crecimiento por el notable aumento tanto de depósitos como de crédito. Las otras actividades productivas registraron una leve recuperación y, en otros casos, decrecimiento, como el que afectó al sector de la construcción (-3%); situación que

en conjunto incidió en el mercado laboral, cuya tasa de desempleo en el transcurso del año 2003 creció en 1.6 puntos porcentuales en relación al año 2002. En este sentido, la reactivación del aparato productivo en base a un importante mejoramiento de su competitividad y de su eficiencia se hace prioritaria, más aún, considerando el creciente grado de globalización de la economía, bajo cuyo marco también entran en juego los acuerdos y políticas de comercio exterior en los que participa el país, así como los términos definitivos en base a los cuales se suscriba el Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos.

Por el lado de las finanzas públicas, los ingresos provenientes del impuesto al valor agregado (6.4% del PIB), constituyeron el principal componente de los ingresos totales percibidos por el Estado, seguido en importancia por los ingresos petroleros (6.1% del PIB), cuyos recursos están sujetos a una elevada volatilidad por su dependencia con los precios que fija el mercado internacional. Los ingresos por venta interna de derivados han mantenido su nivel debido a los ajustes realizados principalmente en los precios al terminal de las gasolinas. A pesar de ello, las refinerías enfrentan costos relacionados con los subsidios al diesel y al gas; e importación de derivados.

Un aspecto de especial preocupación es el crecimiento del gasto corriente dentro del gasto público, particularmente el correspondiente a la masa salarial, en razón de que no existe una fuente permanente de financiamiento que pueda solventar los incrementos aprobados, determinando que la autoridad fiscal realice recortes y ajustes en otros rubros de gasto.

Aparte del diagnóstico y problemas antes referidos, en la Memoria 2003 también se detalla los avances en la Agenda Económica del Banco Central del Ecuador, que involucra básicamente una serie de estudios y propuestas en las áreas de productividad, competitividad e inserción en el mercado mundial y en el campo de la nueva arquitectura financiera. De igual manera, se presentan dos ensayos referentes al tipo de cambio real de equilibrio y al sistema de pagos ecuatoriano. La entidad continúa a la vez aportando y promoviendo la investigación económica a nivel de todo el país, a través de sus publicaciones y concursos académicos.

Con respecto al área operativa, se describen las principales funciones que cumple la Institución como agente financiero del Estado, el manejo de especies monetarias, la gestión de inversión, operaciones de liquidez, recuperación financiera y administración de activos; así como la situación financiera del Banco Central, entre las actividades más importantes.

Cabe destacar la labor que viene realizando el Banco Central del Ecuador en el campo de la Cultura, mediante el funcionamiento de sus museos, bibliotecas, centros culturales, archivos históricos y de una serie de eventos que permiten fortalecer la identidad cultural con participación ciudadana. Otra actividad que forma parte del Banco Central del Ecuador es su labor en el campo social, cuya instancia ejecutora es el Programa del Muchacho Trabajador, a través del cual se llevan a cabo acciones en favor de la niñez y de la juventud en condiciones de marginalidad.

Finalmente, es importante señalar que el desafío en busca de un mayor desarrollo y mejores condiciones de vida para la población es permanente, cuyo esfuerzo nos involucra a todos los ecuatorianos.

Leopoldo Báez Carrera